

# DIARIO DE CORDOBA

Teléfonos 13 y 37

DE COMERCIO, INDUSTRIA, ADMINISTRACIÓN, NOTICIAS Y AVISOS

Teléfonos 13 y 37

INUM. 13,420

Suscripción en Córdoba: {  
Fuera de Córdoba..... {

Por un mes: 2 Pesetas.  
Por trimestre. 5,50 »  
Por un mes..... 2,50 »  
Por trimestre. 7 »

LUNES 1.º DE JUNIO DE 1896

Los señores suscritores de este periódico tienen derecho a insertar gratis en sus columnas un anuncio ó comunicado al mes, que no exceda de quince líneas y que sea de su exclusivo interés.

AÑO XLVII

## DE LA SOCIABILIDAD Y ASOCIACION

La sociabilidad es un carácter distintivo de la personalidad. Como los fines de la vida humana están tan íntimamente ligados, y el hombre es impotente por sí para su consecución, de aquí que tenga la imperiosa necesidad de la cooperación mutua, á fin de ejecutar por el concurso de su inteligencia y actividad, trabajos para los cuales no bastarían fuerzas aisladas. Y esta simpatía humana, dado el carácter armónico y sintético, de asimilación universal, puede abrazar todas las relaciones. Vemos la sociabilidad en la familia, en el municipio, en la provincia, en las naciones, en todos los órdenes de la vida.

¡Cuán necesario sería se multiplicaran las asociaciones de producción nacional!

Ejemplos que imitar tenemos en los tejedores de Rochdale, fundándose en un principio con 20 socios, con un fondo prestado de 28 libras esterlinas, llegando con la honradez, moralidad y trabajo, á constituir en 1852, una sociedad legal para explotar un molino, contando á los ocho años con 500 miembros, con un capital de francos 500,000; en 1858 fundó una fábrica de hilados y tejidos, poseyendo á los dos años cerca de millón y medio de capital, siendo 1600 miembros; en 1861 fundó otra sociedad para la construcción de casas, con dos millones de francos; á los cinco años, duplicó el capital, y albergaba en su seno 6 246 socios.

Desde 1850, en Inglaterra, eminentemente cooperativa y asociable, se constituyeron 50 sociedades de este género.

Aun cuando los hombres se reúnan para fines de utilidad, aportan siempre la inteligencia y el orden moral, sus ideas y sentimientos, de aquí que algunas sociedades hayan desaparecido por la inmoralidad, ó por carecer de inteligencias suficientemente esclarecidas que imprimieran actividad y buena dirección.

Más el Estado no deba permanecer impasible ante las diferentes sociedades que se funden, no; debe procurar su propagación, inspeccionando de cerca sus fines y medios, para evitar ciertas deficiencias, que suelen acarrear lamentables consecuencias. Así se vio en Francia desde 1848 en que se inició este movimiento, con la intervención y amparo del Estado. Idéntico espíritu se observó y observa en Alemania.

En toda sociedad el fin ético debe ser el principio que la informe y si en el movimiento libre de las asociaciones, la ley le estatuye, no obstante, la libertad de asociación debe estar garantida, tendiendo á aumentar las fuerzas intelectuales y económicas de la nación.

El estado presente de la economía, es una lucha entre el capital y el trabajo, que si bien exista tendencia á amalgamarse, lo cual sería muy laudable y beneficioso, es muy cierto que las clases, teniendo por norma el egoísmo utilitario tratan de explotarse recíprocamente, á fin de sobreponerse una á la otra, quedando mas explotada, la mas débil. El derecho y los sanos principios exigen desaparezcan, lo que desde muy antiguo dijo Aristóteles, producto de sus razonadas é incontrovertibles meditaciones; hay entre el trabajo de esclavos y de hombres libres, la diferencia esencial de que los unos trabajan para su señor y los otros sin intermediario, para el público.

El derecho de asociarse la humanidad, puede tener su origen en el de asistencia, medio social acomodado á su situación y condición.

T. Calleja.

Las siete coronas que, según digamos ayer, se dedicaban como tórnos recordos de cariño al ilustre Marqués de la Fuensanta del Valle, en el solemne acto de sus funerales, llevaban las siguientes expresivas inscripciones: A Feliciano adorado, su Cristeta y sus tres hijos.— Padre del alma, tu hija Paz no te olvidará.— Al Excmo. Sr. Marqués de la Fuensanta del Valle, recuerdo de amistad de Agustina y María Vinyals.— Al Excmo. Sr. Marqués de la Fuensanta del Valle, de su leal amigo el Marqués de la Vega de Armijo.— Su afectísimo sobrino y admirador Geró-

nimo.— A nuestro inolvidable tío, Eduardo y Teodomira.— A mi querido tío Feliciano, su sobrina Pepa.

Hemos recibido la siguiente carta, que con gusto publicamos: «Señor Director del DIARIO DE CORDOBA: Muy señor mío y de mi mayor consideración: Terminada mi misión en esta capital, y teniendo que marchar el día primero á Madrid en el tren correo, me permito molestar á usted para que se digna hacer presente al pueblo de Córdoba mi profundo agradecimiento, por las distinciones que me han hecho, y por la generosa hospitalidad que me han dispensado durante mi estancia en esta. Doy á usted gracias mil por su atención, y vea en que puede serle útil este su más atento y afmo s. s. q. s. m. b., Andrés Rodríguez.»—30 Mayo 96.

El señor don José Ramón de Hoces, diputado á Cortes y director de la Sociedad Económica Cordobesa, remitió últimamente un precioso objeto para la rifa que á favor de los heridos y enfermos en Cuba ha establecido dicha sociedad en el real de la feria.

Por los agentes del cuerpo de vigilancia han sido puestos en la cárcel, á disposición del señor Juez de instrucción, dos sugetos, para cumplir arresto.

En el expreso de anteayer salieron de esta capital los señores don Francisco de P. Cáceres Pla y don Luis Martínez Pacheco, delegados de la Asamblea Suprema de La Cruz Roja, que llegaron hace pocos días á esta capital para asistir al festival celebrado en el Circolo de la Amistad la noche del viernes último.

Por el guardia municipal número 23 y un agente de vigilancia, fué detenido anteayer, en la calle Ruano Girón, un sugeto que promovió escándalo, y con un hacha en la mano acometió á los agentes de la autoridad, resultando el guardia municipal con una herida en la mano izquierda, que le fué curada en la casa de socorro.

Procedente de Toledo, donde ha presenciado los exámenes de ingreso en aquella Academia de Infantería, ha regresado á esta capital nuestro apreciable amigo don Ricardo Galía Sanz, director de la Academia preparatoria para carreras militares, teniendo la satisfacción de haber ingresado en uno de sus alumnos, esperando mejor resultado en los que aun faltan por examinarse. El señor Galía abre nuevo curso á su acreditada Academia desde el día de hoy.

Con dirección al establecimiento de las aguas minero-medicinales de Villaharta, han pasado por Córdoba, procedentes de la ciudad de San Fernando, la señora doña Carmen Paez y sus bellas hijas Ana y Mercedes.

El alcalde de Utrera, señor don José Gutiérrez de los Ríos, ha publicado un edicto haciendo saber que, por disposición de la Dirección General de Administración local, se ha señalado el día 1.º de Julio próximo, á las dos de la tarde, para la subasta del alumbrado público de dicha ciudad y sus arrabales por medio de la luz eléctrica.

Dice nuestro corresponsal madrileño que apenas fallecido nuestro inolvidable amigo el señor marqués de la Fuensanta del Valle, son ya muchos los pretendientes á la plaza de Ministro del Tribunal de lo Contencioso Administrativo que aquel deja vacante. Con este motivo ha sido grande el número de visitas de personajes que ha recibido el sábado el presidente del Consejo para recomendar candidatos. La vacante es, realmente, apetecible, por tratarse de un puesto inamovible.

El periódico francés «Le Soleil» publica un notable artículo reprimiendo la intervención de los Estados Unidos en los asuntos antillanos, y termina diciendo: «Deseamos que la isla de Cuba siga perteneciendo á nuestros amigos los españoles.»

La Dirección general de Contribuciones directas anuncia la vacante del título de Marqués de Lendinez.

Según datos de la Dirección general de Agricultura, Industria y Comercio, en la semana del 10 al 16 del mes que ayer finó, los sembrados de trigo, cebada y garbanzos habían mejorado mucho en la provincia de Córdoba con las últimas

lluvias, igualmente que el viñedo y los olivos. El tiempo continuaba nuboso y fresco, favorable para la granazón del trigo. El cambio atmosférico produjo la baja del trigo, y por consiguiente la del pan: las habas y cebadas sostenían sus precios por la carencia de semillas en el mercado y por la mala impresión que había respecto de las cosechas. La ganadería se desmejoraba por la falta de pastos en las dehesas.

En Hinojosa se cotizaban las lanas en la primera quincena de Mayo al precio de 115 á 120 pesetas el quintal métrico, así la negra como la blanca. El de trigo se vendía de 27'33 á 27'91, y el de cebada de 29'85 á 30'45. El hectolitro de aceite de 54 á 56; el de vino de 43 á 55, y el de aguardiente de 50 á 85.

En uno de los días de la presente semana saldrá de la capital de su archidiócesis, con dirección á Málaga, el excelentísimo señor Spínola, arzobispo de Sevilla.

La Dirección general de Contribuciones indirectas ha remitido ya á los representantes en las provincias de la Compañía Arrendataria de Tabacos las patentes especiales para la venta al por menor de aguardientes, alcoholes y licores.

Como por consecuencia de su nombramiento de Señor vitalicio, ha renunciado el electivo por esta provincia nuestro distinguido amigo el excelentísimo señor Marqués de Viana, ha quedado vacante uno de los puestos en la alta Cámara por la provincia de Córdoba.

El señor ministro de la Gobernación ha dictado medidas sanitarias para prevenirse contra los peligros de la importación del cólera de Alejandría y otros puntos de Egipto. Bueno fuera que se secundaran eficazmente por las que adoptan las autoridades provinciales y municipales respecto á la mas perfecta higiene.

Ha salido para Málaga, desde esta capital, la distinguida señorita Jesualda Correa, sobrina del eminente hombre político señor Marqués de la Vega de Armijo, Diputado á Cortes por el distrito de Montilla.

En el sorteo de la Lotería Nacional de anteayer correspondieron á Cartagena y Madrid los premios de 80.000 pesetas, en el número 4.915; los de 40.000 á Granollers y Bilbao en el 7.862, y los de 15.000 á Valencia y Madrid en el 18.567. Los ocho de 2.000, de cada serie, se distribuyeron entre los siguientes.—17.890—4.112—12.193—19.789—2.297—25.873—5.253 y 13.957. A Córdoba y su provincia no correspondió premio alguno que merezca la pena de mencionarlo.

Debemos hacer presente á los dueños de carruajes de lujo, que no podrán desde primero de Julio hacer uso de esta clase de vehículos sin el correspondiente permiso de circulación, de que deberán proveerse en las Administraciones de Hacienda.

El gobernador de Málaga, señor Cánovas y Vallejo, ha conseguido de la Empresa de los ferrocarriles andaluces el establecimiento de un tren expreso desde aquella capital á Espelny que enlace con el de Madrid á Sevilla, con lo cual ganarán cuatro horas los viajeros de Madrid á Málaga y viceversa.

El viernes se verificó la inauguración de la renombrada feria de Cáceres, con una concurrencia extraordinaria de todas clases de ganados. Las transacciones realizadas fueron considerables, manteniéndose los precios bastante elevados. La animación crece cada momento con motivo de las lluvias, siendo la creencia general que al fin se llegará á alcanzar una regular cosecha.

Declarada oficialmente en estado de quiebra la casa de comercio que gira en Ecija bajo la razón de Sanz Hermanos, ha acordado el Juzgado citar á junta general de acreedores para el nombramiento de síndicos, lo cual tendrá lugar el día diez del mes que hoy empieza, y hora una de la tarde, en la Sala de Audiencia de dicho Juzgado, sita en la calle Cánovas del Castillo, de la expresada ciudad, número 29, debiendo concurrir los acreedores por sí ó por persona competentemente autorizada, presentando con

la debida oportunidad los títulos justificativos de sus créditos.

Las conferencias que la tarde del sábado han celebrado los señores Pidal y García Alix, primero, los señores Gamazo y García Alix, despues, y los tres juntos últimamente, ha hecho creer que entre los ministeriales y los fusionistas había habido inteligencia para el pronto despacho de las actas levas pendientes y la tambien pronta constitución de la Cámara. Se ha dicho que uno de los acuerdos era el de fijar el número de las actas graves en 20, figurando entre estas las ocho de Madrid y las de Berga, Igualada, Villanueva y Geltrú, Girona, Vendrel, Ortigueira, Olot y Dolores.

Efemérides.—Hoy.—1416. Suplicio de Jerónimo Praga en Constanza.—1865.—Apertura de los puertos Norteamericanos.—1878.—La embajada marroquí II ga á Madrid á felicitar al rey don Alfonso XII.—1888.—Inauguración del monumento á Cristóbal Colon en Barcelona.

LA PERLA

Helados para hoy.  
Mantecado.—Crema de Thé.—Almendras.

## Boletín religioso

—SANTO DE HOY.—San Venancio, mártir.—Mañana, San Marcelino, papa y mártir.

—JUBILEO CIRCULAR. Hoy en la iglesia de los PP. de Gracia, en sufragio por el alma de la señorita doña María Teresa Hidalgo del Riego.

El Excmo. é Ilmo. Sr. Obispo de esta diócesis, ha concedido 40 días de indulgencia á los fieles que asistan á cualquiera de los actos que con tal motivo se egecuten en la referida iglesia.

—La asociación de la Vela al Santísimo Sacramento, establecida en la Parroquia del Sagrario, celebrará en este mes los ejercicios piadosos de costumbre el miércoles, día tres de los corrientes, por no poderse celebrar el jueves primero á causa de la procesión de la tarde. A las siete y media de la mañana se dirá la misa de Comunión para las señoras Asociadas, y á las cuatro y media de la tarde se manifestará á S. D. M. principiándose el Santo Rosario á las seis, y á continuación la plática y meditación, terminando estos cultos con la reserva solemne. Este mes son costeados por doña Francisca Sierra, en sufragio por sus difuntos.

Primer aniversario.

EL SEÑOR

DON RAFAEL GARCIA Y GOMEZ

Falleció el día 27 de Mayo de 1895 despues de recibir los Santos Sacramentos y la bendición de Su Santidad.

R. I. P.

Mañana, á las nueve y media, se celebrará en el convento carmelitas de Santa Ana una misa cantada de requiem con vigilia, en sufragio de su alma.

Su desconsolada viuda é hijas ruegan á sus amigos y personas piadosas lo encomienden á Dios Nuestro Señor en sus oraciones.

Nuestro Excmo. é Ilmo. Prelado tiene concedidos 40 días de indulgencia á todos sus diocesanos por cada misa que oyeren, sagrada comunión que aplicaren, parte de rosario ú oración aprobada por la Iglesia que rezaren en sufragio del alma de dicho señor.

## Espectáculos.

TEATRO CIRCO DEL GRAN CAPITÁN

Compañía de zarzuela cómica dirigida por don Eduardo Ortiz.

Función por secciones para hoy  
Primera sección.—A las ocho y media.  
—La zarzuela en un acto, *El Cabo Primero*.

Segunda sección.—A las nueve y me-

dia.—Estreno de la zarzuela en un acto, *Triple ligera*.

Tercera sección.—A las diez y media.  
—La zarzuela en un acto, *Via libre*.

Cuarta sección.—A las once y media.  
—La zarzuela en un acto, *Las campañadas*.

Precios para cada sección.

Palcos sin entradas 2 pesetas y 10 céntimos.—Sillas con entrada, 50 céntimos.—Anfiteatro con idem, 30 céntimos.—Entrada para palco, 30 céntimos.—Entrada de grada, 15 céntimos.

## Ultima hora

SERVICIO TELEGRAFICO PARTICULAR del «Diario de Córdoba»

COGIDA DE REVERTE

Madrid 31 (7'35 noche.)

En la corrida de toros celebrada esta tarde, el espada Reverte ha sufrido una gravísima cogida.

En la muerte de su primer toro, y despues de varios pases, fué volteado y recogido, recibiendo dos heridas, una en el muslo derecho y otra en la ingle, de cuatro centímetros de profundidad, quedando descubiertos todos los tejidos vasculares.—EXPRESE.

TELEGRAMAS DE LA MADRUGADA

COGIDA DEL CONEJITO

Madrid 1 (2'10 madrugada.)

Los toros de Palha lidiados en Cáceres fueron buenos.  
Mataron 18 caballos.

«Conejito» fué cogido, sufriendo una herida en el antebrazo, en la parte interna.

Dícese que la herida es grave.  
«Guerrita» estuvo desgraciadísimo.

El público salió muy disgustado.—EXPRESE.

LA INSURRECCION EN CUBA

Madrid 1 (2'45 madrugada.)

Las columnas López Amor, Segura y Vazquez han alcanzado un importante triunfo sobre numerosas partidas rebeldes concentradas en Cienfuegos, matándoles cincuenta.—EXPRESE.

Madrid 1 (2'50 madrugada.)

La guerrilla que opera en Sagua ha sostenido un reñido combate con la partida del cabecilla Pelón.

El capitán que mandaba la columna y el cabecilla han luchado cuerpo á cuerpo, resultando muerto el cabecilla Pelón.

El coronel Tort y la columna Tejerizo dispersaron á la partida Zayas, causándole bajas.

Varios grupos de insurrectos tirotearon la trocha de Mariel.

Nuestras tropas hicieron algunas descargas, dispersándolos.—EXPRESE.

Madrid 1 (2'55 madrugada.)

Con arreglo á las instrucciones del informe emitido por el médico de Sanidad señor Losada, se remitieron médicos para remediar los estragos causados por las balas explosivas que emplean los insurrectos.

Ha muerto el cabecilla Toledo.—EXPRESE.

ESTADO DE REVERTE

Madrid 1 (3'45 madrugada.)

Reverte sigue en el mismo estado de gravedad, temiéndose sobrevengan complicaciones.

La herida arroja sangre.  
El herido encuéntrase tranquilo y sin fiebre.

A las diez de la mañana de hoy se le levantará la cura.

La casa está concurridísima.—EXPRESE.

Imprenta del DIARIO DE CORDOBA.



